

Un legado de oro y plata

Alberto

Baillères, el Rey

Midas mexicano,

fue el cuarto

hombre más rico

del país.

El propietario de empresas como Palacio de Hierro, GNP Seguros y la minería Grupo Peñoles falleció a los 90 años el pasado 3 de febrero.



Alberto Baillères era conocido por su amplia visión empresarial y su ingenio. Se le atribuye la frase “Soy totalmente palacio”, distintivo del lujo y elegancia mexicana de su empresa Palacio de Hierro.

Baillères estuvo por 54 años frente al Grupo Bal, el cual concentra a la aseguradora Grupo Nacional Provincial GNP, la casa de bolsa ValMex, al Grupo Peñoles, que con la mina de plata Fresnillo, la más rica del mundo y con los yacimientos de oro más extensos de México, le permiten cotizar en la Bolsa de Londres; entre otras.

La fortuna del nacido en 1931, en Ciudad de México, ascendía en el último conteo de Bloomberg los 8.5 millones de dólares y esto debido a las afectaciones por la pandemia, ya que en 2021 Forbes México lo nombró el cuarto millonario mexicano con un capital de 10,480 millones de dólares.

La familia de don Alberto era de Guanajuato, donde tenían haciendas ganaderas desde principios del siglo XIX. Su padre era Raúl Baillères Chávez, quien fundó en 1887 la compañía Industrias Peñoles y otras numerosas empresas.



Educación

Desde joven, don Alberto recibió preparación académica y de vida que le impulsó a expandir sus habilidades y fortalezas. El bachillerato lo cursó en la Academia Militar Culver en Indiana, Estados Unidos, en donde se formó con una estricta disciplina que le permitió actuar siempre de manera estratégica y ordenada. En 1957 se graduó de la Licenciatura de Economía y obtuvo el Magna Cum Laude del Instituto Tecnológico Autónomo de México ITAM y en 1999 le otorgaron el Doctorado Honoris Causa por sus logros y liderazgo social, empresarial y educativo.

Durante la universidad, don Alberto trabajó en el Banco de Comercio y llegó a ser Gerente de Sucursal antes de 1956; al año siguiente se inició en el negocio familiar y entró al área de Ventas en la Cervecería Moctezuma, en donde escaló posiciones obteniendo el puesto de Dirección General a los 27 años, en 1964. Un año antes fue nombrado Director General de Palacio de Hierro y efectuó una importante reestructura de la compañía con su agudeza para los negocios e ingenio.

En 1967, tras el fallecimiento de su padre, don Alberto se convirtió en el Presidente Ejecutivo y Presidente del Consejo de Administración de todas las empresas de Grupo Bal, compuesto por compañías dedicadas a la minería, seguros, banca, bienes raíces, comercio minorista, refrescos, cervecería y productos químicos.

Por su gran liderazgo fue miembro de diversos consejos y asociaciones, entre ellos del Consejo Mexicano de Negocios, A.C. -de 1967 a 2021-, del Comité Asesor del Chase Manhattan Bank, bajo el mando de David Rockefeller -de 1973 a 1977-, del Consejo de Administración de Grupo Financiero BBVA-Bancomer, de Fomento Económico Mexicano, de DESC Sociedad de Fomento Industrial, de Grupo Televisa, de J.P. Morgan International Council y muchas más.



Sus empresas:

- ✓ Industrias Peñoles
- ✓ Fresnillo PLC
- ✓ Begoña
- ✓ El Palacio de Hierro
- ✓ TANE
- ✓ Grupo Nacional Provincial GNP
- ✓ Crédito Afianzador S.A.
- ✓ Profuturo
- ✓ Médica Móvil
- ✓ Ener AB
- ✓ Valmex Casa de Bolsa
- ✓ Grupo de Agro-negocios BAL
- ✓ PetroBal
- ✓ Energía Eléctrica Bal
- ✓ ITAM
- ✓ Espectáculos Taurinos de México



Visión empresarial



“La honestidad, el apego a las reglas, el respeto a los demás, la lealtad y la responsabilidad, son guías indispensables para lograr la eficacia y la sustentabilidad social y económica de la empresa”, declaró en 2013 don Alberto para Forbes.

Baillères manejó las crisis con inteligencia, entre ellas la de 1982 cuando se vio endeudado con Cervecería Moctezuma y tras un par de años logró la asociación con Cuauhtémoc, la cual absorbió todas las deudas y mantuvo su calidad. “El empeño por la eficiencia y el control de costos debe mantenerse y propiciarse tanto en la abundancia como en la escasez”, aseveró en la entrevista mencionada.

Uno de sus importantes éxitos fue la expansión de Industrias Peñoles, que en 1968 se constituyó como empresa controladora y núcleo financiero de todas sus filiales y empezó a cotizar en la Bolsa Mexicana de Valores. En 1974 creó Peñoles Metals & Chemicals y Quirey do Brasil con lo que inició el comercio de sus productos en Norteamérica y América Latina; en 2008, con Fresnillo PLC se convirtió en la primera empresa mexicana en cotizar en la Bolsa de Valores de Londres. En una palabra, Baillères irguió una compañía altamente competitiva a nivel mundial.

La Revista Expansión, en un artículo de 2021, lo denominó como “uno de los inversionistas más astutos en el país”, siempre con una objetiva y cuidadosa evaluación de proyectos, también se le conoció por decir que una inversión lleva riesgos, pero sin ella no existe la prosperidad. Otra de sus filosofías era mantener la serenidad en momentos de auge para evitar los arrebatos del triunfo y frente a los obstáculos, la paciencia para tener la mente clara.

“La vida de la empresa y de los empresarios es apasionante, pero no es plácida ni mucho menos. Está llena de dificultades, retos y amenazas. No hay tiempos serenos, sólo cambios en la intensidad de los apuros: así que debemos asumirlos con serenidad y atención”, escribió para Forbes en 2013.



INTERESTING FACTS

🕒 En 1994 compró el rancho texano Chaparrosa en 20 millones de dólares, terreno que es 4 veces la isla de Manhattan.

🏆 Entre sus reconocimientos están: The Woodrow Wilson Center, Latin Trade, Endeavor, The Americas Society, The Association of Fundraising Professionals, The Culver Academy, de la Asociación de Ex Alumnos del ITAM.

🏆 Fue cofundador de la Fundación para las Letras Mexicanas A.C., del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios, de la Fundación de Estudios Financieros A.C. y de la Fundación Alberto Baillères, presidiendo estas dos últimas.

Baillères González recibió en 2015 la Medalla de Honor Belisario Domínguez por parte del Senado de la República, dedicada a quienes contribuyen de manera loable al fortalecimiento de México, siendo así el primer empresario en obtenerla.

En abril del 2021 se jubiló y dejó Grupo Bal en manos de su hijo Alejandro Baillères Gual y el 2 de febrero del 2022 falleció, conmocionando a la comunidad empresarial. **PRÓ**